

5 de febrero de 2026

LA ESPERANZA ES REAL: UN VIAJE A LAS CERTEZAS

Hay viajes que se miden en kilómetros y otros en certezas. Mi visita a El Tigre¹ fue, ante todo, un hallazgo de certezas. Al llegar, lo primero que recibí fue el calor del oriente venezolano y la convicción de una comunidad que decidió no detenerse.

¡Mi primera parada en Oriente fue en Anaco y no pudo ser mejor! Visité nuestra oficina de Capacitación y Educomunicación, donde conocí a Malennis, el alma de la radio por las tardes. Me contó con pasión cómo maneja la programación y sus sueños de ver a la emisora crecer con más presencia y periodismo local.

También compartí con Yosaida, Paula, Lauribel, Bryan. Es inspirador ver el trabajo que hacen con cursos tan variados: desde corte y costura hasta logística de almacén, transformando la vida de nuestros jóvenes. Entre formación y micrófonos, Anaco late con fuerza. ¡Gracias por esta experiencia tan bonita!

Bajo Hondo: Donde el sueño kariña se niega a detenerse.

El recorrido comenzó con una conversación con Cheo París mientras nos acercábamos a las comunidades indígenas, en particular a Bajo Hondo. Allí, el trabajo de Educomunicación sostiene el sueño de 33 estudiantes kariñas. El esfuerzo es palpable: tres menciones formativas impulsadas por un equipo de voluntarios que, sábado tras sábado, entregan conocimientos, cariño y competencias para que estos jóvenes fortalezcan su vida y su comunidad. Existe una Escuela Técnica oficial, pero hoy permanece prácticamente cerrada. Es la presencia de Educomunicación la que brinda una oportunidad real a estos hermanos kariñas.

El Tigre: El poder de la red y la fuerza de la articulación

Al día siguiente visitamos la Escuela Técnica Fe y Alegría El Tigre. Mariluz Guzmán, su directora, lidera con el ejemplo un centro educativo de gran extensión territorial. Recorrimos sus pasillos y entramos a los salones de preescolar, donde los niños

¹ Viaje realizado el 27 y 28 de enero 2026. Todo muy bien menos la vía entre Caucagua y Cúpira: un desastre.

meditaban con los ojos cerrados. En primaria, los estudiantes resolvían ejercicios de matemáticas y trabajaban en grupos. Visitamos los cursos de cuarto y quinto año: en uno explicaban teoría sobre tornos; en otro, sobre circuitos eléctricos. Al preguntar por la práctica, descubrimos la primera fortaleza del día: la articulación. Estos estudiantes, junto con los de la técnica Campo Mata, se trasladan al Centro Técnico de Capacitación en el casco central para aplicar sus conocimientos en entornos reales. Funciona una red cohesionada, un engranaje donde nadie trabaja en aislamiento.

Sin embargo, en medio del entusiasmo y el compromiso, la realidad muestra sus dificultades: el transporte es insuficiente, la remuneración del personal es baja y el equipamiento escasea.

Fe encarnada: Un obispo entre pupitres y desafíos

En el patio de la escuela encontramos a Monseñor José Manuel Romero. Su presencia refleja cercanía: un obispo que conversa sin formalismos, donde la amistad y la bondad definen el diálogo. Estaba allí por una causa concreta: gestionar un terreno para la futura parroquia Padre Alberto Hurtado. Enfrentan una barrera legal para formalizar la propiedad de unos terrenos que hoy operan en comodato. Los costos de estas diligencias tributarias superan las posibilidades económicas de la escuela. Es un nudo administrativo que exige una alianza con el Estado, que se reconozca que educar a Venezuela es un acto de soberanía que requiere puentes, no trámites burocráticos.

Nos visitaron las Hermanas de la Caridad de Calcuta. Están recién llegadas, recorren el barrio, tocan puertas y realizan el trabajo de visita y atención que a los maestros, con dos o tres empleos para sobrevivir, les resulta cada vez más difícil. Comparten una misma misión de fe: fortalecer la vida de la gente.

Di-soñar: El imperativo de ver más allá de la crisis

El potencial de la Escuela Técnica El Tigre es inmenso. Es la única escuela técnica activa en el municipio y tiene capacidad para atender a la población de los diversos barrios de alrededor, unas 50.000 personas. Mi mensaje para Mariluz y su equipo fue claro: "Soñemos, o mejor dicho: di-soñemos". No nos detengamos en lo que tenemos, sino en lo que podemos llegar a ser en este nuevo momento del país.

Ese sueño ya tiene rostro joven. Me reuní con ocho integrantes del Movimiento Juvenil Huellas. Su disposición, su sentido de pertenencia y el aprecio que sienten por su coordinador —un profesor de metalmecánica que además de enseñar documentaba nuestro recorrido con su cámara— resultaron inspiradores. Son docentes que dan el milímetro extra, ese impulso que transforma una clase en una oportunidad de vida.

Tecnología con Alma: El futuro ya late en el Centro Técnico

La última parada fue el Centro Técnico de Capacitación, posiblemente uno de los más consolidados del programa. La alianza de ocho años con Chevron ha dado frutos excepcionales. Gracias a esta colaboración, liderada por Sandra, Vidalina y Luis en la gestión, y Moraima, Francisco y su administradora en la operación, el centro se ha convertido en un referente tecnológico.

Entrar a su salón de tecnología es asomarse al futuro. La realidad virtual permite que un estudiante aprenda a soldar sin consumir electrodos, sin riesgo de quemaduras y con ahorro total de insumos y energía. Francisco, el ingeniero a cargo, maneja un sistema simulado que incluso reproduce la sensación térmica de la soldadura. La demanda es tan alta que los cupos para los cursos de soldadura se agotaron el mismo día de su apertura, atrayendo tanto a jóvenes sin experiencia como a ingenieros que buscan actualizarse.

Más allá de la tecnología de punta, de los talleres de costura con máquinas industriales, del aroma a conservas vegetales en el salón de gastronomía o de la vibrante Radio Fe y Alegría que acompaña a la comunidad, lo que me conmovió fue observar a un grupo de estudiantes de Educomunicación —que normalmente tienen clases los sábados— preparando una actividad aquel día. Me senté con ellos y pregunté por su experiencia en esa modalidad de aprendizaje. Una joven asumió el rol de facilitadora y explicó la dinámica de una sesión sabatina: trabajan en grupos pequeños y garantizan que nadie quede rezagado. "No avanzamos hasta que todos hayamos aprendido", dijo. Esa es la esencia: una comunidad de aprendizaje donde la solidaridad se convierte en método pedagógico.

Alianzas que Transforman: Transparencia para el Futuro

Uno de los momentos centrales de la visita fue el encuentro con los directivos de Chevron, encabezados por Susana Brugada, Directora de Asuntos Corporativos a nivel

nacional, y su equipo. No fue una reunión protocolar, sino un espacio de rendición de cuentas donde la transparencia generó confianza.

Luis Sánchez presentó el recorrido histórico de esta alianza, que cumple ocho años. Lo expuesto no fue un balance contable, sino una rendición de resultados: mostramos el alcance cuantitativo y los saltos cualitativos que la propuesta de capacitación ha dado gracias a su apoyo. Este encuentro es vital porque valida que la inversión social, gestionada con rigor, produce transformación real. Chevron ha encontrado en nosotros no solo un receptor de recursos, sino un aliado estratégico capaz de manejar alta tecnología y formar el talento técnico que el país necesita.

Despedida con alegría

Me despedí de El Tigre con una alegría profunda. Vi centros sencillos pero impecables, cuidados con un esmero que revela el respeto que tienen por su propia labor. El Tigre no solo educa; resiste, innova y sueña en grande. A quienes están allí, mi reconocimiento total. A quienes estamos fuera, que este testimonio sirva de aliento: en el oriente venezolano hay un fuego encendido que ninguna carencia ha podido apagar... cuando la comunidad se hace red, la esperanza deja de ser un anhelo para convertirse en construcción diaria de la Venezuela posible.



José Gregorio Terán, S.J.
Director General de Fe y Alegría